

MINISTÈRE DES AFFAIRES ÉTRANGÈRES

CA1 EA 6

64N55F

NE PAS PUBLIER  
AVANT 4:30 P.M. H.N.E.  
LE SAMEDI 21 NOVEMBRE 1964.

NOTES POUR LA DECLARATION D'OUVERTURE  
DE LA CONFERENCE DE PRESSE DE M. PAUL  
MARTIN, SECRETAIRE D'ETAT AUX AFFAIRES  
ÉTRANGÈRES, À L'ÎLE ST-HELENE, MONTREAL,  
LE SAMEDI 21 NOVEMBRE À 4:00 P.M.

Messieurs,

J'ai été très heureux de rencontrer aujourd'hui M. Shaw et ses collègues et d'apprendre de leur bouche les magnifiques progrès que la Compagnie canadienne de l'Exposition universelle de 1967 a réalisés dans la préparation et l'organisation de cet événement mondial. Je suis non moins heureux d'avoir maintenant l'occasion de vous parler de mes réactions devant ce que j'ai entendu et vu aujourd'hui.

Avant de venir à Montréal, j'avais bien certaines notions du travail accompli par la Compagnie, tant du point de vue de l'aménagement de ce site incomparable sur le Saint-Laurent, que de la préparation générale de l'Exposition. Le ministère des Affaires étrangères, par son administration centrale et ses missions de l'étranger, a des contacts fréquents avec la Compagnie; j'ai reçu en outre de nombreuses informations de mon collègue, le ministre du Commerce, qui, au sein du Cabinet, se trouve directement chargé des questions relatives à l'Exposition. Mais c'est une expérience bien différente que d'apprendre les progrès accomplis de la bouche même des organisateurs, et de voir ensuite le lieu splendide où leurs plans seront mis en oeuvre.

Je suis fortement impressionné par l'excellence de la tâche que poursuivent le commissaire général, M. Dupuy, son

adjoint, M. Shaw, le directeur général, M. Kniewasser, et leurs nombreux collègues au sein de la compagnie. L'Exposition universelle de 1967 constituera un des éléments essentiels des fêtes canadiennes du Centenaire, et à ce titre elle doit fournir un juste reflet de notre grand pays, de ses réalisations passées et de ses possibilités futures, au moment où s'achèvera ce premier siècle de notre vie nationale. Après ma visite d'aujourd'hui, je suis entièrement persuadé que l'Exposition de 1967 sera à la hauteur de cette tâche difficile.

L'Exposition mondiale 1967 a pour thème "Terre des Hommes". C'est un thème qui embrasse toutes les réalisations humaines et qui englobe aussi les aspirations spirituelles et matérielles d'un monde en évolution. C'est un thème qui offre aux organisateurs et aux participants de l'Exposition, tant Canadiens qu'étrangers, une occasion de présenter ici à Montréal en 1967 une synthèse de l'homme par l'homme, de ses modes de vie, de ce qu'il a accompli, de ce qu'il fait et de ses espoirs d'avenir. C'est une occasion unique qui, je le sais, inspirera à la Compagnie canadienne de l'Exposition 1967 des moyens originaux et efficaces d'illustrer ce thème et qui, j'en suis convaincu, sera accueillie avec enthousiasme par un nombre sans précédent de participants.

Nous pouvons nous attendre à ce que les yeux du monde entier se tournent vers le Canada en 1967, l'année de notre Centenaire, et à ce que l'Expo 67 soit notre plus belle occasion de faire voir au monde notre pays et ceux qui l'habitent. La Compagnie est au courant de ce fait; le gouvernement fédéral et les gouvernements provinciaux le savent; les Canadiens dans leur ensemble s'en rendent compte de plus en plus. La Compagnie, je le sais,

accomplit un excellent travail en planifiant et organisant l'Exposition mondiale qui promet d'être la plus formidable. Je crois savoir que les plans du gouvernement fédéral en vue d'un magnifique pavillon canadien sont en très bonne voie et que les provinces, les unes séparément et les autres conjointement, s'empressent d'élaborer les détails de leurs pavillons et des étalages qu'elles présenteront. J'ai appris aujourd'hui que plusieurs autres pavillons et kiosques seront érigés par des compagnies commerciales et des associations canadiennes. Plusieurs de ces initiatives sont déjà en cours de planification détaillée et l'on s'attend à ce que d'autres soient rendues publiques sous peu.

Si l'Exposition universelle 67 doit faire voir ainsi le Canada au monde extérieur, elle fera voir aussi le monde au Canada. Il convient que le Canada invite le monde entier aux fêtes de son Centenaire. Comme l'Exposition jouera un très grand rôle dans la célébration de ces fêtes, le gouvernement a tenu, par l'intermédiaire du ministère des Affaires extérieures, à inviter 136 pays et territoires à y prendre part. Le succès de cette initiative a été grand, car déjà 24 pays ont annoncé officiellement leur participation et un bon nombre d'entre eux ont amorcé d'impressionnants préparatifs. Les pays suivants ont annoncé leur participation: France, Belgique, Grande-Bretagne, Maroc, Autriche, Pays-Bas, République fédérale d'Allemagne, Venezuela, Israël, Suède, Danemark, Finlande, Iran, Etats-Unis, Grande-Malaisie, Ceylan, République de Chine, Jamaïque, Monaco, Norvège, Italie, Islande, Japon et Tchécoslovaquie.

C'est là un très bon succès, mais il semble qu'on pourra parler bientôt d'un véritable succès d'enthousiasme, car de nombreux autres pays paraissent être sur le point d'annoncer leur participation à l'Expo. Il n'y aurait pas d'excès, d'optimisme, je pense, à prédire la participation d'une cinquantaine de pays sinon davantage.

Pour gagner toutes ces adhésions, le commissaire général Dupuy et plusieurs de ses collaborateurs de la Compagnie de l'Exposition se rendent personnellement dans la plupart des pays auxquels l'invitation a été adressée. Ils font valoir les possibilités offertes à ces pays pour leur participation et apaisent leurs craintes quant aux difficultés à escompter. Les missions extérieures du Canada leur apportent leur collaboration à cet égard et font tout ce qu'elles peuvent pour intéresser les autres pays à l'Exposition universelle, pour les renseigner à son sujet et pour les encourager à y prendre part.

J'ai confiance que les pays participants seront nombreux. Ce sera un témoignage de l'estime dans laquelle le monde tient le Canada.

Ils seront nombreux, aussi, parce que le gouvernement et en particulier le ministère des Affaires extérieures accordent leur entier appui, leur appui enthousiaste, à l'Exposition universelle 67 et à la Compagnie de l'Exposition, dont les efforts constituent, d'une certaine manière, un prolongement de ceux que déploie constamment mon ministère pour faire mieux connaître et comprendre le Canada et les Canadiens à l'étranger.